
本报讯 （劳动报记者 罗

菁 ）昨天下午 ，在沪全国政协
委员启程赴京出席全国政协

十四届二次会议。 据了解，第
十四届全国政协委员中，在沪
委员共有 106 名，为开好本次
会议， 委员们围绕经济建设、
医疗保障 、教育发展 、科技创
新、养老服务等各领域热点问
题深入调查研究、踊跃建言献
策。 截至目前，在沪全国政协
委员预提交提案 63 件。

“积分落户政策中， 应适
度增加名额。 ”全国政协委员、
上海交通大学安泰经济与管

理学院特聘教授陆铭接受记

者采访时建议，可以降低积分
门槛 ， 让更多长期在本地就
业、居住并缴纳社保的人群能
够在城市中留下来。

全国政协委员、上海科技
馆馆长倪闽景和全国政协委

员、华东师范大学副校长戴立
益不约而同地关注到了人工

智能对教育的影响。 戴立益指
出，人工智能技术需要教育工
作者主动应对、 主动适应，并
减少学生不合理的学业负担。

“机场的‘两远’问题一直
影响着旅客的出行体验。 一是
机场越建越远，离市区五六十
公里也不在少数，旅客往往需
要提前 3 个小时以上出门；二
是机场的登机点远，部分机场
由于候机楼较大，旅客步行很
久才能到达登机点。 ”全国政
协委员、春秋航空董事长王煜
表示 ， 今年他带来了 5 份提
案 ， 重点依然与民航发展有
关， 如优化机场选址和建设、
加大中西部地区机场建设、缩
短飞机截载时间等。

“目前我国预制菜产业出
现良莠不齐、发展无序现象。 ”
全国政协委员、月星集团有限
公司董事局主席丁佐宏呼吁

应该审慎推广预制菜，尽快出
台预制菜全国统一标准。

全国政协委员、上海市竞
技体育训练管理中心射击射

箭运动中心主任陶璐娜则聚

焦体育领域，精心打磨了两份
提案，就大数据在体育领域的
应用与规范校外体育类培训

两方面提出了自己的思考与

建议。

在沪全国政协委员赴京参会

03
2024年 3月 4日 星期一
责任编辑 郁中华

美术编辑 周 芸

过去一年， 在沪全国人
大代表意气风发、步履铿锵。
他们怀揣人民的期待， 履行
人民代表的神圣使命， 发出
为国为民的时代先声。 他们
服务发展大局、 情牵民生福
祉，交出满满当当的履职“答
卷”。

积极履职
贡献智慧与思考
第十四届全国人民代表

大会一次会议期间， 在沪全
国人大代表以饱满的热情和

认真负责的态度积极履职 ，
向大会提出 117 件建议。 其
中， 有关经济发展方面的建
议 45 件，科技创新方面的建
议 21 件，民生保障方面的建
议 33 件，民主法治方面的建
议 18 件……今年，他们又将
目光聚焦到了什么主题上？

“今年，我准备得更充分
了！ ”全国人大代表、中远海
运船员管理有限公司上海分

公司油运库船长倪迪告诉记

者，去年，他曾向大会提交了
一份 《关于完善我国社会保

险体系优化特定人群社会保

障权益的建议》。 然而，由于
时间仓促， 调研范围不够广
成为了倪迪的遗憾。 履职一
年间，他持续跟进这一话题。
今年，倪迪从船员、用人单位
处收到了 1920 份问卷调查
反馈，也实地走访了 16 家企
业， 为履职打下了扎实的基
础。

年度体检不能流于形

式， 要鼓励体检机构提高撰
写体检报告的专业水平 ，针
对不同情况的体检者， 给出
有质量的医学建议； 老年人
上公厕 “蹲不下来 ”，城市公
共设施应打磨好“适老化”细
节 ；居家养老 “二次装修 ”的
市场秩序要维护好， 绝不允
许不良商家坑害老年人……
连任的汤亮代表每一年都会

把百姓的呼声带去会场。

视察调研
提出高质量建议
调研是在沪全国人大代

表的履职法宝。 一年间，在沪
全国人大代表围绕 “推进长
三角一体化高质量发展 ”和
“湿地保护法实施情况”两个

专题开展调研， 并与苏浙皖
全国人大代表围绕长三角科

技自立自强开展联合调研 。
这几个调研专题聚焦重大国

家战略， 紧扣全国人大常委
会今年监督工作重点， 旨在
从国家大局出发，出谋划策、
贡献力量。

记者了解到，2 个专题调
研小组共组织了 8 场三省一
市人大代表调研工作座谈

会 ，10 多次报告研讨会和情
况汇报会，考察了 43 个企事
业单位，广泛听取各个领域、
各个方面代表专家的意见和

建议，通过多方共同努力，形
成了 3 份高质量的专题调研
报告。

作为在沪全国人大代表

长三角一体化高质量发展专

题调研的牵头人之一， 权衡
代表表示， 要从海量调研信
息中找准体制障碍、 机制瓶
颈、关键难点，将理论思考与
现实问题紧密衔接， 才能推
动问题真正解决。 在亲身体
验五年突破攻坚取得累累硕

果的同时，通过深度思考、深
刻剖析，代表们提出包括“从
国家层面进一步理顺长三角

一体化发展的体制机制”“支
持重点领域制度创新的 ‘先
行先试’”在内的 5 大块面 28
项意见建议。

此外， 一年里， 还有 48
人次在沪全国人大代表报

名 ，25 人次代表参加了上海
市人大的 7 大主题集中视
察。 通过视察，代表们对上海
经济、民生、文化等领域发展
情况有了更直观的感受 、更
深入的了解， 为出席十四届
全国人大二次会议， 审议好
各项工作报告、 提出高质量
的议案和建议奠定了基础。

深入基层
密切联系人民群众
“我今年有一份建议，就

来自于上海市人大代表柴闪

闪的一次呼吁。 ”在沪全国人
大代表李丰告诉记者， 上海
召开两会时， 有一名眼底黄
斑病变的患者找到了柴闪

闪， 反映自己在治疗过程中
遇到的困境。 然而，柴闪闪在
向申城相关单位反映后得

知， 此事涉及到药品是否纳
入医保目录， 光靠地方部门
无法解决。

“柴闪闪就找到了我，我
们又一起做了调研， 最后形
成了一份 ‘眼底黄斑病变治
疗应突破医疗保障限制 ’的
建议。 ”李丰说，这也是他和
柴闪闪的一次代表“联动”。

记者了解到， 为了加强
全国人大代表与市人大代表

的联系， 市人大常委会为他
们搭建了互动平台。 全国人
大代表既可以把市人大代表

联系群众后反映上来的意

见，带到全国层面解决；也可
以在撰写建议时充分听取市

人大代表和群众的意见。
比如，今年，上海市人大

代表提出的跨境药品关税 、
民用航线布局等问题， 就受
到了在沪全国人大代表周燕

芳、盛弘的关注。 据统计，这
些年在沪全国人大代表在专

题调研、视察、深入基层座谈
走访的基础上提出建议的比

例已经达到 40%以上。
全国两会召开在即 ，肩

负着人民的期望与重托 ，在
沪全国人大代表将为国家贡

献更多智慧与思考， 把人民
代表的使命与担当书写在改

革开放发展的新征程中。

本报讯 （劳动报记者
叶佳琦） 昨天中午， 在沪
全国人大代表在上海展览

中心集中， 赴京出席即将
召开的十四届全国人大二

次会议。 代表们在接受采
访时透露， 科技创新、 民
生保障等是他们关注的焦

点。
“作为财税专家 ， 我

长期关注税制改革 。 今
年， 我带来了进一步深化
个人所得税改革优化收入

分配机制的建议 ； 同时 ，
我也关注国际金融资产交

易平台的建设、 加强会计
师事务所职业责任保险管

理与设立专门职业责任保

险公司等方面的内容 。 ”
朱建弟代表告诉记者， 他
这一次准备向大会递交七

八份建议， 为行业稳定健
康发展建言献策。

科技是第一生产力 ；
来自科研行业的许保云代

表向记者表示， 她非常关
注科技创新。 以科技成果
转化为例， 她认为新兴产
业对科技创新的需求很

大， 但是它们的科技成果
转化效率和模式、 机制仍
有待进一步探索 。 “今
年， 我会继续关注知识产
权保护、 科研投入等方面
的话题。” 她表示。

同样的， 深耕环境领
域的黄勇平代表表示， 今
年， 他将就基础研究和科
技成果转化提出建议， 希
望更好地发挥国家引导的

力量， 推动实现更高水平
的科技自立自强。

曾留下不少履职 “高
光时刻 ”、 被称为 “上海
团犀利姐 ” 的樊芸代表
今年会继续关注民营经

济的发展 。 “民营经济
改革如何突破困境 ？ 如
何改变人们认为国有企

业高高在上 ， 民营企业
低人一等的刻板印象 ？ ”
樊芸提出 ， 要多管齐下 ，
确保支持民营经济发展

的政策能真正落地。
此外 ， 记者采访获

悉， 许忠代表、 吴焕淦代
表等关注传统文化传承和

民族精神弘扬 ； 倪迪代
表、 师延财代表等关注绿
色低碳能源发展和人才培

养。
今年是中华人民共和

国成立 75 周年 ， 是实现
“十四五 ” 规划目标任务
的关键一年， 也是全国人
民代表大会成立 70 周年。
代表们将积极履职， 为民
代言， 充分展示上海代表
团的良好精神风貌。

在新征程上书写使命与担当
———在沪全国人大代表履职一年间的故事

■劳动报记者 叶佳琦

在沪全国人大代表
赴京出席全国两会


